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卷 许多考生认为由人工评卷的四卷存在问题，网上表达疑惑

与愤怒司法考试考场 昨天报道了公务员考试押题风波，与此

同时，网络上正在展开一场关于国家司法考试评卷公平的大

论战。许多前三卷获得高分的考生第四卷考分相对较低，一

些前三卷甚至不及格的考生第四卷获得惊人高分，而第四卷

正是人工评卷。专家指出今年这个问题确实比较罕见，希望

司法部给出解释。网友根据湖南省司法考试成绩数据库制作

的表格，可以明显看出总分在360-369 区间的考生非常集中，

这让网友怀疑数据被作过处理。 事关28万考生的司法考试于9

月18日举行，焦躁不安的考生在比往年多等了十几天后，终

于在11月21日晚查到了成绩。许多考生在司考论坛上公布了

自己的成绩，一些网友发现了一个奇特的规律：许多前三卷

较差的考生，凭着第四卷不可思议的高分一飞冲天，通过了

司法考试。越来越多的考生参与进来，表达他们的疑惑，而

在论坛中，一场论战开始了。有人质疑考试的公正，有人要

求司法部给出解释，更有人表示将要采取诉讼的方式“维权

”。 前三卷分低，第四卷分高？ 引发强烈关注的一个帖子是

这么写的：“我仅代表已知的200多位因卷四压分而未通过的

考生，以及更多的不知名但已伤心欲绝的考生，这样的成绩

正常吗？符合最基本的人类逻辑吗？我们发现卷四取得110分

以上的人，都是些前三不足250分，甚至240分的人。这合理

吗？我们有几位考生，前三取得300多分的成绩，但卷四只



有48分。4 8分啊！就像他们自己说的：我6道题目就算瞎做的

，难道一道题目就8分？” 据了解，司法考试共四卷，每

卷150分，四卷总分600分，达到36 0分的考生即可通过考试，

成为律师、法官和检察官。前三卷是客观题，机器阅卷，第

四卷是主观题，人工阅卷。今年280000人参加考试，通过者2

万多。 而早在11月22日中午，国内最热的司法考试网站法专

在线便有网友专门为此开了一个帖子：《前三260分左右，卷

四100分以上的来报名》。截至昨天晚上10点，已经有152人

回帖，大部分都是公布了这一类成绩。而这一问题引发的大

讨论已经远远超过这个范围。 法专在线和法法网联合做了一

个统计，“370分以上的考生一共有56人。其中第四卷过100

分的只有区区5人。大约占10%.360-370分的考生一共有118人

。其中第四卷100分以上的高达33人。大约占30 %”。 还有湖

南网友对本省的分数做了统计，“总分370以上的62名考生中

仅有一人卷四为100分以上(101)，90-100分的仅10人，90分以

上占比17%；而总分360-369之间的1140名考生中却又有314名

卷四成绩在100分以上，更有500余人的卷四成绩在90-99 分之

间，90分以上的占比高达70%”。 表达疑惑的网友越来越多

，他们开始质疑了：“如果像司考这样的考试都不能信任的

话，中国还有什么是可以信任的！”更多信息请访问：专家

希望司法部给出解释 著名司法考试辅导专家邹老师在看到很

多考生公布的分数和疑惑后，在自己博客中写了一篇文章《

迷一样的卷四成绩》，文章中说：“360-370分之间的考生的

第四卷过100分的比例特别高。⋯⋯而且远远高于370分以上

考生的过100分的比例"."一般来讲，前三卷高，第四卷不一定

高。因为可能有一些考生确实缺乏文字表达的训练。但是前



三卷成绩低，而第四 “按照惯例，司法部公布分数线的同时

会公布一些其他的相关数据(例如过关比例等)，有些年份还

有专门的答记者问。但是不知道为什么，今年在公布分数线

以后，意外地没有公布任何其他数据。我期待在未来的几天

能看见官方的一些答记者问的解释或者数据”。 邹老师对记

者说：“过去5年我都有关心网络，每年考试后都会有人说不

公平，但今年这么多人集中在卷四确实比较独特".可是邹老师

认为这样就说考试不公正"依据并不充分”，而他的文章“只

是草稿，逻辑很不充分，我想等修改好了再传播出去”。 可

是网络不等他进行修改。很快他的文章被人转载，融入了网

民们表达疑惑的大潮。他在博客中是这么描述的：“因为是

草稿，还没有完成，所以我要求网友三天内不要转发，但是

几个小时以后，我就发现该文已经在网络上流传。⋯⋯因为

该文没有完成，由此引发了许多网友对该文的误解，所以我

随即关闭了该文。原计划修改好以后再发布，但是由于一直

在忙着写某出版社关于今年试题分析的稿件，所以一直没有

时间修改”。 网络中的发展太迅猛了，使得邹老师不得不在

博客中发表一个声明，我接到朋友电话，说有网友在万国网

站的论坛上发布了题为《号外！号外！邹老师老师公开在国

内最火的凯迪质疑第四圈！大家去顶啊！》的帖子⋯⋯我并

没有在凯迪网站发布过任何帖子。特此声明！ 他同时表示，

“平心而论，司法考试在国内的大型考试中改革的力度是最

大的，公开化程度也是最高的，但是我们依然期待司法部能

做得更好。⋯⋯看看司法部是否能像过去一样，发布一个答

记者问，来集中答复大家的疑惑！” 有网友认为评卷没有问

题 邹老师的声明发出后，有人回复：“这样来说老邹还是和



个别冲动的考生有区别啊，老邹才是理智的法律人，不像个

别人乱下结论，狂咬一气。” 事实上，在质疑声愈演愈烈的

过程中，也不断有人表达着“要冷静“的意思，网友“没过

”写道，“我是不同意所谓特定低分数段加分，刻意把低分

数段考生加分使之通过，刻意打压高分数段考生这种说法。

因为这种说话太离谱，太让人不能理解，司法部没有理由和

动机来这么做”。 网友“lvlv”说，“我前三卷265分，第四

卷104分。因为考试时我第四卷自我感觉非常好，对过答案后

自己预测在100分-105分之间，结果是104分，因此我觉得应该

司法部没问题的”。 网友“zakchin a ”则写道：“卷四认为

被压分了的同志，你们自己问一下自己，你卷四答好了吗？

我在论坛上只见到对卷四分数的怀疑，但没有人敢说我卷四

答得不错。大多只从前三卷成绩来推。哎。再问一句，你答

好了吗？” 对于这些评论，有的网友破口大骂，而有的网友

则只是简单地回复了一句：“只要司法部的解释！” 可能对

司法部提起诉讼 还有一些考生已经等不及这个解释了，他们

准备选择以诉讼的方式解决。 11月27日，在《思考吧》网站

，网友“清风吹雪”发帖表示，“最新进展公告！目前诉讼

已经取得突破，有北京谢律师为我们代理，我们马上要开始

传真大家的身份证复印件、准考证复印件、分数、授权委托

书。另外有两个律师愿意加入，组成律师团，其中郭律师正

在问所里办手续了，廖律师也愿意代理，但目前还未上线！

我们诉讼程序即将开展！！所有在线人员待命！！准备签字

授权委托书！！！！” 记者联系到廖律师，他表示“已经有

十多个考生要我为他们代理诉讼”，但是因为某种原因，“

我们愿意提供一些指导意见和少量的经济支持，但代理诉讼



就不方便了”。 和邹老师碰到的情况一样，他和同事之间讨

论的一份草案也在不知情的情况下被提前发布到了网上，这

份提前发布的草案《“2006年国家司法考试考生维权临时基

金会”告全国考生书》中说，廖律师和他的同事梁律师各赞

助人民币5000元为该基金会初步运转资金，“希望通过民间

自发组织的力量来查实本次国家司法考试的真实面目，还全

体国民一个公道”。 廖律师对记者说：“现在看来，以我们

律师事务所的名义还是不太合适。”(作者 王吉陆) 更多信息
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